

FAMILARES Y AMIGOS BRINDARON EMOTIVO ÚLTIMO ADIÓS AL ESCRITOR

"Bolaño está en todas partes"

Un centenar de familiares y amigos del escritor chileno Roberto Bolaño le dieron su último adiós en la localidad española de Blanes, cerca de Barcelona. Las cenizas del autor, fallecido el lunes, fueron esparcidas en el mar.

AGENCIA EFE / LA NACION

Roberto Bolaño descansa en el Mediterráneo. Ayer sus cenizas fueron arrojadas al mar por su hijo Lauro, de 13 años, en una ceremonia en la ciudad de Blanes, donde residía desde hace 22 años.

"Bolaño seguía vivo durante años porque, como Borges, está en todas partes", dijo el escritor argentino Rodrigo Freixa sobre el autor chileno que falleció este lunes de una insuficiencia hepática. El, junto a un centenar de familiares y amigos, lo despidieron en un acto fúnebre realizado en el barco-barcelonés de Los Cocos. Allí asistieron, entre otros, los escritores Ignacio Echeverría, Ficim, y su editor, Jorge Hirschfeld, quienes leyeron emotivos textos en honor al autor de Los Detectives Salvajes.

Bolaño, quien murió a los 50 años, fue avocado a ser un personaje y un mito, un "escritor divino". Freixa recordó que, con luques de humor, algunos no se acordaron de la vida del escritor, ni con lo que se juntaba, y mencionó a Argentinos, para donde, según decía, "hasta los más respetados más pésimos sabían escribir".

"No se corre hay escritores que solo viven en la inmortalidad literaria. Me dan ganas de abofetearlos, a que reaccionen y salven su vida", dijo Freixa del libro como electrónico que recibió de Bolaño, antes de morir.

Por su parte, Echeverría aseguró que la muerte de su amigo representa una "pérdida irreparable para Chile", y resarcido sus palabras con una cita del escritor francés André Gide: "dijo aseguró que "todo lo que empieza como comedia, termina como tragedia".

Su editor, Jorge Errázuriz, señaló que "los últimos seis meses ya apreciamos indicios de una despedida implícita". El presentador de Amagatana, quien no pudo acudir al desvío a causa de la enfermedad, dedicó a Bolaño como "una persona con-



No se corre hay escritores que solo viven en la inmortalidad literaria. El escritor Bolaño y su mujer Rodrigo Freixa poco antes de morir, tras la despedida en las aguas del Mar Menor.



Isabel Allende lamenta la muerte de Roberto Bolaño a quien calificó de "un gran escritor".

Detractores lamentan su muerte

Roberto Bolaño no sólo fue un gran escritor. Tampoco era un corcho de por los alcances comentaristas que por anticipado se publicó. Incluso entre sus colegas. Entre los blancos de sus insultos se contaban otros escritores, de Iberoamérica, como Alvaro Esquivel, Hernán Rivera, Loret de Mola, Diamela Eltit, Luis Espinosa o Isabel Aveloz. Sobre esta última, el año pasado en una entrevista del 1999 que "me pareció una obra torpe, serio y banalmente, y lamentable", esforzóse en decir Bancha. Ni siquiera creyó que Alfonso, su discípula, es una escritora.

A pesar de estos conflictos, los interlocutores que el autor de Putas芳tinas fueron más inamovibles: Isabel Allende dijo a *La Nación*: "Yo de la secretaria que le enseñó todo profundamente a 'Teneke', y que 'era un gran escritor'. Además, de quien Bolaño habla como 'yo incapaz de leer un libro suyo, que jamás me resolví el catálogo', declaró que sentía mucha pena por la gran atracción partida de su libro.

Con Diamela Eltit, por su parte, Bolaño sostuvo varios rounds. La describió como "la escritora más malcriada de la literatura chilena actual", y decía que no competía con ella porque Rivera Leal dice: "¿Dónde las escritoras buenas de verdad?". Dijo, por su parte, se defendió en una ocasión llamándose "petrificado" y "no muy inteligente". No obstante, la intelectual de Limpieza comentó a *La Nación* que estaba "muy impactado por su muerte", si bien declinó a hacer comentarios sobre los libros del autor. "No he leído lo suficiente de Bolaño como para dar una opinión literaria válida sobre su obra", dijo.

"Bolaño está en todas partes". [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Bolaño está en todas partes". [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)